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徐献忠与“我松之运”
■ 吴晗

十五世纪下半叶，徐献忠（字伯臣，
号长谷）出生在松江佘山镇的一户普通
人家。他自小文采出众，得众多前辈赏
识，兼善书画且著述颇丰。然身后名不
显，淹没在历史长河中。我们今天或可
从他的事迹中管窥地域文化与地方书法
发展的一个面向，丰富历史叙述层次。

在徐献忠的家族自传中，记录了他贫
困的前半生。徐氏高祖是一名小

吏，承接礼部铸印局工作，二十八岁就去
世了。家中世代贫寒，父亲徐瑛仗义助
人，导致入不敷出。一次徐父想寻一块
墓地，已三十岁的徐献忠负担不起，只好
去离松江更远的吴兴购买。贫病交加之
下，几个孩子亦在他壮年时不幸夭折。

虽窘迫至此，徐献忠仍以好学闻名，
且受松江著名文人、艺术家陆深的看重，
两人相交甚厚。但徐献忠六次北上考试
未中，只得铨选为吏，虽有政绩，却被诬
告贪污，不久后归隐，致力开垦荒地种植
瓜果蔬菜，并赠送好友，享山野之趣。

徐献忠与何良俊、张之象和董宜阳
并称“云间四贤”。他嗜好收藏而精通百
家，谈迁誉为“最精博”。《云间据目抄》论
徐献忠读书和创作之勤勉，“公博才高，
日读书盈寸，为文深厚，典据大类子长，
间杂东京”。陈继儒谈及明代松江的藏
书家，“吾郡陆祭酒俨山，最称博雅，徐长
谷、何柘湖、张王屋、朱察卿、董紫冈继
之”，将徐献忠作为继陆深之后的代表。
《云间志略》赞为“吾郡之闻人”，认为他
书法造诣颇高，“世亦珍重之”，并因“俶
傥不经，以轶驾当世”而被称作“异人”。
《云间杂识》中记载了一则故事，讲

述他和好友沈恺交恶的场景，或可观览
其不拘小节的性格。二人年轻时曾一起
参加诗社，关系亲近。后沈恺为宁波太
守，徐为奉化令。当徐献忠初赴任，第一
次谒见长官并好友时，行跪拜大礼。沈
恺笑道，两人相交莫逆，现在行此大礼，
好像唱戏一般，实在滑稽，还是不拜为
好。徐献忠则以玩笑回之，“如今正在场

上，不得不如此”。许是二人身份有变，
沈氏闻言颇不乐，后再增嫌怨。几年后，
徐献忠接受铨部考核，作为上官的沈恺
并无回护之意，最终徐氏罢归。《云间据
目抄》中记载了另一个版本，讲述沈恺召
见属吏杨枢时，徐径直进入，并且上坐，
傲岸不逊，放言：“岂以我不能为陶彭泽
耶？”不久于任上被诬陷，而沈恺未相助，
徐则投簮谢政。

更有意思的是，徐献忠因精通易数，
能观天象，被时人认为有异能。嘉靖癸
丑（1553），松江发生倭乱。六月三日黄
昏，天空突然红气密布，出现彗星“蚩尤
旗”，徐献忠次日给郡守写信，认为此星
出，当作战，“岁星在辰，岁之所在，战伐
必克”，并建议在南汇处设兵攻击敌军，
能获大胜。果如其言，大败贼人。

他的“异”也体现在阅读和创作的内
容上。他偏爱六朝诗歌，嗜好子部小说、
金石及稀见文献，在撰写地方志时还特
别设置“考异”一章。

或因诸多磨难，徐献忠信奉道家学
说，钻研佛老金丹，追求长生之术，是当
时有名的隐士。《皇明世说新语》中记下
他两件趣事，一是描述他归隐山林的澹
然之志，“徐献忠罢归语人曰：‘越鸟南
枝，自有灵性，钟鼎尊重，不换我自在山
林也’”；二是记载其对道家学说的痴迷，
“徐献忠每见诗文之佳者，曰：‘此人肚内
有丹’”。王世贞也慕名去拜访他。两人
第一次见面，徐献忠就出示道家书籍，王
弇州连连惊叹。徐氏去世之前曾想拜访
传说中已得道的真人，却未能见面，不久
郁郁而终。后来，王世贞为他撰写传记与

墓志铭，以陶处士比之，私谥为“贞宪”。

在明代，徐献忠的书法创作与鉴藏水
平颇受认可。王世贞在《跋三吴墨

妙》中称：“国朝书法尽三吴，而三吴鏦铮
称名家者，则又尽数君子。”这其中就包
含徐献忠。王世贞收藏他的书法作品，
将之比作褚遂良，固然有溢美，但不难看
出称赏之意。今上海博物馆藏徐氏信
札，内容为问候前辈，并提及诗歌；字迹
清新可喜，兼有钟楷高古纯朴、精细缜密
之妙，并得苏体“无意乃佳”之趣，可谓融
会贯通。

徐献忠的书法兼采多家，以魏晋为
尊，亦不排斥对唐四家、苏轼和赵孟頫等
人的学习借鉴，以期达到浑成圆融的境
界。他的《唐诗品》综合评价唐诗风格，

这一方式也影响到书学批评：他使用“旨
趣”“妙悟”“天然”等术语评价书法，兼容
文学审美；而对六朝诗歌的辑佚与高度
评价，亦与书法推重魏晋的立场互通。

身为书画鉴藏家的徐献忠，不断观
览名家法帖，如对珍本双钩《兰亭》模本
的品评，及对《东书堂帖》的论断，皆有见
地。特别是在《复毕梓石》中，进一步批
评以文徵明为代表的吴门书派僵硬临摹
的缺点：“今吴中人稍能运笔，即广为模
本，殊可笑耳”。而莫如忠称常用先辈的
著述教导莫是龙、董其昌等晚辈，或提及
徐献忠之著述。莫是龙所言“仿佛其
趣”，及对吴门惟尊文氏的批判，可谓是
对他临摹观点的阐发。

徐献忠年少时师从陆深，常“耳语膝坐，
忘其为吾汝”。陆深十分看重这位后

辈，而徐献忠对这位松江书法家的学习和
论述也成为他书法理论中的重要内容。

陆深有“国初书法，吾松尝甲天下”
之论，认为宋克、陈璧及二沈代表明初书
法最高水准，王世贞在跋陈璧小楷《圣主
得贤名臣颂》中由此引申，称陈、二沈书
法风格以圆熟精致见长，或可称为“云间
派”。而后莫是龙、董其昌等人更是以陆
深作为可抗衡吴门书派的代表人物：“吾
乡陆文裕子渊全仿北海，尺牍尤佳，人以
吴兴限之，非笃论也。数公而下，吴中皆
文氏一笔书。”“陆文裕正书学颜尚书、行
书学李北海，几无遗憾，足为正宗，非文
待诏所及也。”

陆深的“吾松”之言，或可谓发“云间
派”之先声。而徐氏进一步强调对“吾
松”形象的勾画。他不但在诗文中大赞
乡贤才情，且在客居吴兴时，与好友董宜
阳书信往来中，不忘提及先辈的风流高
逸。他并在诗文中强化松江作为海港的
商业价值与物资丰富的经济地位，“吴会
之东，薄海之隅，物业咸丰”，与吴门分庭
抗礼，寻找地域独特的风格发展路径。

陆深离世后，徐献忠在诗文中表达
怀念和景仰之情：“先公特起海上，为一

代名家”“我松之运，直当以先公继机云
之后”，树立陆深作为二陆之后第一人的
典范形象，论述松江文化的“全面复
兴”。这为晚明莫是龙、董其昌等人想象
和重构明前中期松江书法脉络，提供了
可借鉴的材料。

徐献忠在辞官后，交游更为广阔，与
王宠、莫如忠、皇甫汸、陆树声、何良俊、
顾应祥及田艺蘅等人有诗书往来，并周
游江南各地。

从一件小事中可以看出在苏松之争
的大背景下，徐献忠和吴门艺术家之间
的有效互动。他提及观摩唐四家碑帖来
自南宋拓《武陵帖》，该帖明代已十分稀
见。按照《式古堂书画汇考》的记录，此
帖藏于吴门王穉登家，或从其处得观。
他又和书法名家王宠私交甚笃，在讲述
松黄这一药材时，引用王宠之语，并戏称
“履吉榻前，或可梦寐通之”，还谈及地方
志撰录话题。此外，他与吴门书画家陆
治、周之冕及金陵文人朱曰藩等皆有交
往，如收藏周氏花鸟册。

1
564年，莫如忠在《观菊小燕序》中载
录徐献忠及诸位友人于别庄游宴赏菊

的场面。此时徐氏已在吴兴隐居，徐莫
二人亲厚，听闻其家种有菊花，无论品
种，都上门吟诗以赞。因一盆普通的菊
花，是时江南地区董宜阳、张世美、何良
俊、陆郊、周南淙及苏州张明涯，这八位
于当地颇有声名的文人，仿兰亭集会，齐
聚一堂，欢饮达旦。这场游宴活动呈现
了江南文人互动的频繁与日常化，对普
通物件的赏玩，就能促成一次雅集，并创
作大量诗书作品。这也成为了地方掌故
的鲜活材料，被后世文人追忆。

总体而言，徐献忠的创作与交游，承
续和发展了江南文化中崇文好学、博雅
多识的特质。他兼具收藏家、学者、文人
及艺术家等多重身份，助力松江书派的
生成发展，并为后世想象和建构江南文
人形象提供了有趣的资料。（作者单位：
上海社会科学院文学研究所）

“勒马回缰”与“游子
返辔”

文汇报：六年得诗千余首，可谓高
产。是什么动力让您坚持每天都写，又

有何心得？

汪涌豪：说来也是因为喜欢，从不觉
苦。加以一直教古典文学，治传统诗学，

对古诗比较了解。再往前说，则小学时

抄旧版《辞海》，中学时背唐宋诗词，许多

积累无处打发，以后写入论文，又常被指

为冷僻生造，只有交付于诗了。之所以

将六年来的诗结集出版，除纪念一段岁

月，私心还想为古诗和汉语争一下当下

的地位。这个是我特别想说的。

我认为既作旧体，须讲法度，尤其作

律诗，整（句字齐整）、俪（对偶工稳）、叶

（奇偶相对）、韵（押平声韵）、谐（平仄合

格）、度（篇字划一）的合体合格是必须

的。这些看似简单，但要运用自如，大不

易。就拿对偶来说，远非同质字词对列

就成。它意义上有互文，句法上有交股，

如只是“青山”对“绿水”，正如朱熹所说，

“一日作百首也得”，就没意思了。所以

自己在这方面较用心，带连着对字词和

意象也多有讲究。

文汇报：现在作旧体诗的很多，爱好
者就更多，以致有人认为旧体诗已“全面

复兴”，对此您怎么看？

汪涌豪：确实不少。上有中国韵文
学会、中华诗词学会号召，下有各地学

会、诗社推动，参与者早过两百万，且年

龄、职业分布广泛。近年来，随国学升温

和网络普及，其势更见炽盛。《光明日报》

曾作过调查，有89%的受访者直承是旧

体诗爱好者，超过新诗的33%，《中华诗

词》的发行量也已盖过《诗刊》。至于网

络上，先是天涯社区，后来是各微信公众

号和知乎、抖音，年轻的作者纷纷涌起，

如曾峥的“兽体”、段晓松的“实验体”和

曾少立的“李子体”各竞所长，赚足了人

气，以致有“当代诗词在网络”一说。

于此同时，学界也开始就现代旧体诗

能否入史展开讨论，严家炎《二十世纪中

国文学史》为旧体诗设置了专章，巴蜀书

社推出了《二十世纪诗词文献汇编》，北大

出版社《大学新语文》选入了一组当代学

人旧体诗，鲁迅文学奖也开始向旧体诗开

放。故相较“五四”时反旧文学蔚成风潮，

胡适《文学改良刍议》指其“与吾阿谀夸张

虚伪迂阔的国民性互为因果”“腐败极

矣”，柳亚子《旧诗革命宣言》更断言“旧诗

必亡”“平仄的消失极迟是五十年以内的

事”，说现在是旧体诗创作的最好时期并

不为过，但要说“全面复兴”则须谨慎。

文汇报：请您再展开讲讲？
汪涌豪：就个人而言，之所以持谨慎

态度，是基于如下两方面的事实：一是尽

管“五四”提倡新诗、反对旧诗的声势很

大，但正如刘师培所说，“俪文律诗为诸

夏所独有，今与外域文学竞长，惟资斯

体”，许多人认识到这一点，故即使与胡

适立场相同的陈独秀也常为之。新文化

运动中人，如闻一多所说，“勒马回缰作

旧诗”的就更多了。鲁迅、郁达夫自不必

说，郭沫若的旧体诗词，合计竟有1500

首。学者如黄侃、马一浮、俞平伯、吴宓

等人都是会家，陈寅恪、钱锺书的旧体诗

近些年更传诵人口。

故准确地说，旧体诗虽一度蒙尘却

从未退场，传统的诗艺虽隐没不彰却从

未中绝。它述情深至，用语渊雅，不仅较

“两个黄蝴蝶，双双飞上天”这样的白话

诗更见含蓄，即使较再后起的各种新体

诗也一点不差。龚鹏程甚至认为，新诗

虽与“五四”有血缘关系，并接受了西方

影响，总的来说还“是中国古诗或中国人

意识影响下的产物”。他进而还将从余

光中到西川等新诗人致敬古诗的现象称

为现代诗的“游子返辔”，这正与闻一多

的“勒马回缰”说构成对照，很可以说明

旧体诗是中国人表达情感的核心体式。

联想到“九叶派”老诗人郑敏晚年接

受采访，直承后悔他们那代人当初只知

提倡新诗，以致造成旧体诗式微。当然，

旧体诗终究没有式微，一直到新时期，如

《王蒙文存》就收入了155首。至于普通

人每遇深彻的感动，常会不由自主地将

其印入眉间心底，或由其代自己传达曲

曲心事，更说明了这一点。

诗乃有声之文，生色
之体

文汇报：您刚提到作旧体的“法度”，
恐怕是横亘在现代人面前最大的困难了。

汪涌豪：确实，这就涉及我要说的第
二个事实。当今诗坛作者作品虽多，大

赛论坛虽繁，或许还包括提倡“新旧体运

动”与“当代诗词学”的呼声虽高，但创作

实绩有限，作者对诗歌本体的认识还不

够深入。此题说来话长，这里仅就着

“声”“色”两字稍作展开。

前者是说诗乃“声体”，即有声之文，

须尊体守律，平仄押韵，违弃格律，断不

成诗；后者是说诗为“生色之体”，从来重

藻饰，并与声偕行。不尚修辞，断非好

诗。但遗憾的是，许多人觉得这两方面

的规定有碍表达。他们的理由是，时代

变了，人的情感、生活与审美也随之改

变，故韵不必求工，声可以从意，体则可

以从己。有些人甚至认为可以由不讲长

短篇幅、不重粘对规则、不拘泥押平水

韵，只须畅口顺耳的“新格诗”代替。

举网上一首《丙申仲春气候感怀》诗

为例：“天意无端戏弄人，忽逢尧舜忽逢

秦。轻纱初展玲珑态，转觉长裘格外亲。

簌簌残红伤老大，萋萋新绿忆王孙。晴明

时节从来少，珍重心头日一轮”。作者勤

于创作，许多诗写得不错，但认为旧体诗

发展至今，必须创新，所以提出“要永不

松懈地与写诗习性和惯性作斗争”这样

的主张。可能因为这样的缘故，这首诗

不押平水韵。不押平水韵也行，问题是

用新颁的中华新韵与中华通韵检核，也

有好几处破绽。这让人想起前辈叶恭

绰说的话：“第文艺之有声调节拍者，恒

能通乎天籁而持人之情性”。它固然对

作者有所约限，却是造成诗美的必要条

件；它或许拦住了一些人莽撞的进入，却

从未成为诗人真正的负担。

文汇报：感觉这首诗的用语十分现
代。想知道用旧体诗表现当代生活，在这

方面应注意什么？

汪涌豪：这就关涉前及第二个字
“色”了。“色”又称“辞色”，指文法修辞，

从来为古人所切讲。唯此，东西方汉学

家常用“修辞性”来标别以诗歌为中心文

型的中国文学的特质，如吉川幸次郎《中

国文学史》就说：“尊重理智的修辞决定

了成为中国文学中心的与其说是所歌咏

之事，所叙述之事，倒不如说是如何歌

咏、如何叙述。换言之，往往常识性地理

解素材，却依靠语言来深切感人，这可说

是中国文学的理想。”

作旧体诗，情感固须得诸己，辞色却

必须有出处，见本源。以此标准看上面

这首诗，用语不免太现代了。古诗有说

“格外”的，但很少说“格外亲”，为其指常

情常礼之外，非特别、更加之意，如杨万

里《兰花五言》之“花中不儿女，格外更幽

芬”，张侃《寄曾兄》之“年来格外添新句，

夜静灯前理旧书”。一味以今人用法混

入，就有失典雅。另外诗中对偶也不工

稳，颔联勉强算流水对，但较前人之“忽

逢青鸟使，邀入赤松家”（孟浩然）、“请看

石上藤萝月，已映洲前芦荻花”（杜甫），

用语俗近，且缺乏必要的对应；颈联中

“老大”是形容词，可对“少壮”却不能对

“王孙”。再加上平仄有瑕疵，修辞上的

努力基本没有，诗的品质难免受到影响。

因此个人常强调写旧体诗须留心字

词及其特殊的组合方式，类似重意合不重

形合，重人治不重法治；常有意突破语法

规制，通过省略人称、时态和虚词，造成

一种“间阻”效果，以增加诗的“陌生感”等

等，它们能增诗之“色”，需细加体味。海

德格尔说：“诗的本质必得通过语言的本

质去理解”，此理通于中西一切诗。故排

除西式语法的干扰对作旧体诗来说很重

要，主谓宾一个不缺，定状补太过常规，

又不知比兴，鲜有寄托，不但会挤占原本

就不大的作品篇幅，还会收窄亟待淬炼

的诗美空间，是很难写成好诗的。

说到这里，想再引一位前辈的话。

张中行在《诗词读写丛话》一书中，就此

说过自己有一个“来自实际”的“守旧的

理由”，即诗境虽人人向往，但找到它非

得与现实保持距离不可，方法之一是“用

旧词语”，“金钏诗意多，瑞士手表诗意

少；油壁香车诗意多，丰田汽车诗意

少”。当然现代语也可用，但须乞援于暗

示和朦胧，不然“迷离渺远”化为“明晰切

近”，诗意就差了。他的话可谓内行。

复旦大学中文系教授汪涌豪：

要相信汉语有足够的弹性
容纳变化了的生活
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有人认为，今人作旧体诗，重要的是能表达出“现代
的感觉”，不过更多人是试图找寻现代生活中的古典诗意。

复旦大学中文系教授汪涌豪既教授古典文学，又亲
身实践，他的心得是作旧体诗须讲求“法度”——强调技
术门槛——在他看来，这是造成诗美的必要条件。他六年
来吟咏国内国外事象，得古、近体诗1402首，新近结集
成《巢云楼诗钞》（团结出版社，2023）出版。

作为一种艺术形式，旧体诗是否过时了呢？又是否，
唯有旧体诗方能张扬汉语之美？近日，汪涌豪接受本报记
者的采访，谈谈他“守旧的理由”。

 上海博

物 馆 藏 徐

献忠《致某

人札》

▲ 杭州博物馆藏周之冕《花鸟

册》，上有“长谷山人”印

世纪之交，“百年中文，内
忧外患”成为热门话题，因为汉
语外受西语影响，大大欧化；内
则自信不足，迭遭修葺，与传统
几度发生断裂。聚焦于诗，症状
尤其明显。这里有文化自信问
题，更有认识不足问题。

其实，从索绪尔、芬诺洛
萨、罗兰 · 巴特到刘若愚、叶维
廉、程抱一，东西方哲学家、语
言学家和文学家都肯定汉语的诗
性功能，即使孙大雨、卞之琳和
梁宗岱这样的新诗人，也提倡依
托汉语特性组织诗体。直到今
天，“重新发现汉语诗性”的呼
吁依然不绝于耳。这足证汉语固
有之美，但也反映了维护和彰显
这种美的艰难。诗歌作为语言艺
术的极致，集中体现了这种艰
难，故尤需人用心呵护，以防止
其再度断裂。

为了汉语之粹美能发扬光
大，进而旧体诗创作能有更广远
的发展，个人认为尊体重法非常
重要。只有体式上守正，才能浚
发本原；再继以辞意上开新，才
能回应时代。中华诗词学会提出
“知古倡今，求正容变”，“倡
今”“容变”必须建立在“知
古”“求正”基础上，而“知
古”“求正”又绝不应被视为骸
骨迷恋。基于此，不要轻言汉语
已不足用。相反，要相信它有足
够的弹性容纳变化了的生活。想
到网上读到的一首《癸未仲春自
京还乡》：“十年孤旅偶还家，童
子窥帘母递茶。却睹棠红心自
怃，事亲不及一庭花”。作者异
地打拼回家，乍见看顾弱子的母
亲，为不能尽孝而自责，这样
的事不就发生在我们身边？还
有一首《吾妻》：“嫁个郎君爱
写诗，家贫百事自操持。忙中哪
得临妆镜，瘦到梅花总不知”。
用情更含蓄，可称闺情诗的当代
版，也可证传统体式并无碍今人
的表达。

此外，向传统学习，提高
修养也很重要。这与尊体重法互
为表里。当年，朱自清向黄节求
教作旧体诗，黄节告以须从汉魏
六朝开始“逐句换字，自是拟古
正格”。以后他将所作编成《敝
帚集》，有“獭祭陈编劳简阅，
肠枯片语费矜持”之叹。对照王
力说“作古诗文，非熟读几十篇
佳作，并涵咏其中莫办”，晚年

胡适对学生唐德刚说“作诗词非
得有几十年的功夫”，可见对程
式化意味浓重的中国诗——其实
也包括一切中国艺术而言，向传
统学习是必不可少的。有此基
础，才谈得到融合古今，汇通中
西。而这种融合汇通的目的仍然
是为张大汉语的传统，彰显诗歌
的“汉语性”，这是个人认为要
写出具有民族气派和传统韵味的
好诗的前提。做到了这一点，我
们才有理由乐观地瞩望旧体诗未
来的命运，并相信对每个人而言
格律和修辞不是妨碍，它们能让
你与别人不同，进而让现在的你
与过去不同。

最后，想引一则“忒修斯
之船”的隐喻。说的是忒修斯人
自克里特岛凯旋，所搭乘的船被
雅典人保留了下来，用做纪念。
以后时间流逝，船体朽腐，雅典
人只得不断用新木头替换朽坏的
旧木头，最后所有木头都替换过
了，古希腊哲学家就此发问：
“这还是原来那艘船吗？”假定事
物的构成要素被置换，那还是原
来那个事物吗？愿轻忽汉语和旧
体诗本位的人能想想这个问题。

■
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豪


